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IP Cam網安攸關智慧城市發展
消委會測試本港市面出售的家用監

控鏡頭（IP Cam），10款中竟有多達9
款存有網絡安全隱患，包括沒有加密傳
送影像及未能防禦黑客破解密碼等。這
些隱患不但會造成消費者私隱外洩，更
會被黑客利用入侵智慧城市網絡，威脅
公共安全。今次抽查的市售家用監控鏡頭
網安不合格率高達九成，其對社會潛在的
破壞風險，遠非一般消費者所能自行規
避，當局應正視這個問題的嚴重性。
都市人生活忙碌，每日四出奔波，

很多人家中還有長者、年幼子女或寵物
需要照顧，為求外出工作更加安心，故

在家安裝監控鏡頭以遙距定時察看，確
保被照顧者的生活和健康狀況一切正
常，並適時對家傭及照顧者進行指導支
援；亦有人安裝家用監控鏡頭為防止入
侵和盜竊事件，設置自動提示訊息及時
報警或採取更合適應對措施。
惟從消委會公布的測試結果，監控

鏡頭應用程式內儲存資料安全性不足，
沒有以加密方式傳送影像和資料等，不
但會造成消費者家庭生活影像外洩，更
嚴重的是，這些漏洞還有機會被黑客等
不法之徒利用，通過入侵家庭網絡或控
制鏡頭，逐步獲取家庭中的敏感訊息，

包括通過拍攝以偷取或重組出單位內人
員操作手機或電腦時輸入的密碼，造成
財務及各種安全風險。
消委會雖提出不少有用建議，包

括不應購買沒有品牌或來歷不明的產
品、要定期更改密碼及促請生產商改
善產品等。但平情而論，這些建議作
用有限，主要是因為一般人的網絡知
識不足，掌握資訊亦有局限，再加上
貴價品同樣亦有網安隱患，故實際上
無力改變。而香港市場有限，生產商
亦不一定願意因應本港安全需要和網
絡特點改善產品。

本港近年大力發展智慧城市，若市
面上有數量龐大存在網安漏洞的家用監
控鏡頭，將意味着與它們聯網的智慧交
通、智慧路燈、智慧水務等系統，亦較
易被黑客利用，進而入侵智慧城市各個
層面的網絡系統；又或者為了達到特定
不法目的，透過同時攻擊大量家用鏡頭
引發網絡擠塞。前年美國最大燃油運輸
管道營運商「殖民管道」遭到黑客攻擊
勒索，癱瘓社會、引起震盪的殷鑑不遠，
今次消委會的測試應引起本港相關方面高
度重視，利用立法規範市售產品和認證制
度，及時為推進智慧城市構築安全體系。
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在現行的港鐵票價「可加可
減」方程式下，港鐵即使坐擁巨額
盈利，仍能按機制加價，引起市民
不滿。今年正值5年一次檢討票價機
制期限，有消息指其中一個檢討方
案，是票價調整機制與港鐵公司的
盈利掛鈎，譬如當港鐵利潤高達150
億元或以上，即使方程式計出要上
調票價， 也不得加價；若利潤介乎
100億元至150億元之間，則按方程
式計出調整幅度，再乘以0.25，料
最快本月底有定案。
政府於去年9月20日起就港鐵

「可加可減」機制展開為期三個月
的公眾諮詢，本月底將交行政會議
審核。該機制方程式是由物價、名
義工資、生產力運算而成，並設有
「封頂」制度。
雖然港鐵票價方程式名義上是

「可加可減」，但翻查資料，自
2007 年兩鐵合併至今，港鐵只有
2021年曾經減價1.85%，另有5年
凍結票價，其餘9年都是加價，加幅
最大是2012年。
消息人士透露，港鐵本月初邀

請各界人士交流意見，其中一大方
向是研究當港鐵利潤高於某水平，
就不得加價，低於該水平時，加幅
也要打折。有人建議將界線定為150
億元利潤，至於最終能否被採納，
仍要政府與港鐵磋商敲定。
實政圓桌立法會議員田北辰認

為，現行港鐵票價機制不合理之
處，是方程式沒有考慮港鐵的盈
利，他提議趁現在政府檢討港鐵票
價方程式的機會，重新訂立更合理
票價方程式，「最簡單做法，是當
年通脹的一半為加價上限，再以每
年盈利數字制定一個相應折扣」。

■每日都有大量市民乘搭港鐵。
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蔡天鳳的前家翁鄺球被揭發早年申請一
個公屋單位，其後成為何文田加多利

山一個市值7,000多萬元豪宅的業主，之
後他以綠表再購買一個居屋單位，及交出
公屋單位。個案暴露香港公屋富戶政策存
在漏洞，才使鄺球這類公屋富戶未被發現
擁有豪宅物業。另外，他還利用綠表申請
者買居屋無須入息及資產限制的漏洞，成
功買到居屋單位。

2800宗瞞報資產 僅10宗判監

昨日立法會會議上，多名議員關注公
屋富戶虛報或拒絕申報資產的罰則，要求
政府研究更改房屋條例。議員謝偉俊批評
政府過去4年合計發現約2,800宗公屋住戶
瞞報資產，當中僅10宗個案判監，質疑房
屋署資產審查制度存在漏洞：「（鄺球）
有億半身家的人，竟然可以霸公屋之外，
再送居屋給他們，市民是很憤怒。政策原
來有這麼大漏洞，一個大筲箕又如何存
水？局長，有沒有聽過『天眼查』（內地
商業登記查冊網站）？為什麼不可以做這

件事？是否香港這片天是『天無眼』？」
謝偉俊還認為目前公屋住戶的資產申

報制度無須申報境外資產，是另一敗筆：
「有多少公屋戶在內地有小別墅？在香港
霸公屋、居屋、擁有內地公司。」
另一議員田北辰亦建議房屋署將內部

審查機制與土地註冊處的登記機制合併，
即可每天檢視是否有公屋戶進行房屋買賣
交易。
何永賢回應時指，過去4年（2018/19

至2021/22年度），房屋署平均每年審查約
23.8萬份公屋租戶的入息及資產申報表，
而房屋署的中央專責小組每年就不少於

6,000宗個案作深入調查，包括向土地註
冊處查詢有關公屋戶在港是否有住宅。過
去4年間，每年平均揭發690宗隱瞞擁有
物業或家庭總資產超過限額個案，佔整體
申報表0.3%。近5年，平均每年因住戶購
買居屋而回收的公屋單位約有3,600個。
何永賢表示，政府考慮利用新科技例

如大數據等協助調查，包括主動向土地註
冊處取資料，以及檢討罰則，確保公屋資
源妥善合理運用。她說理解到政策需要檢
討，局方會從收緊的方向檢討。「至於時
間表，因與持綠表去買居屋的政策有關，
我們期望在下次推出居屋前完成檢討。」

轟動全城的名媛蔡天鳳碎屍案
中，死者前家翁鄺球被踢爆名下擁
有價值數千萬元豪宅，卻以「綠
表」（公屋居民專屬申請表）購買一
間居屋單位，有濫用公屋資源及享
雙重房屋福利之嫌。昨日立法會會
議上，不少議員批評目前公屋富戶
政策未能有效揪出濫用個案，過去
四年約2,800名公屋住戶瞞報資產，
僅10宗被判監，阻嚇力不足。房屋
局局長何永賢表示，公屋住戶購居
屋並無入息及資產限制，政策原意
是讓公屋流轉，理解政策需收緊，
期望下次推出居屋前完成檢討，亦
會研究增加濫用公屋罰則。

■公屋住戶多數都是基層市民，但當
中亦有少數公屋富戶存在。 資料圖片
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支持政府加強巡查
黃先生：我住

華貴邨 33 年，認
識不少街坊，知道
一些人（入息超標）
的情況，他們可能
搬來時符合資格，
但累積幾年（資產）就超過了，我不會
主動舉報，但支持政府加強巡查。

10戶可能有3個富戶
王先生：公屋

富戶非常普遍，10
戶裏可能有3戶係
富戶，我二十多年
前已經買下自住公
屋，子女成家後也
各自購置私樓，我經常教育子女，別
人違法，我們不能有樣學樣。

蔡天鳳案揭無資產限制漏洞 檢討冀下次推售前完成

房屋局研收緊綠表購居屋安排




